

## Die Kriegslage im Osten.

Von Major a. D. v. Schreiberhofen (Berlin). Auf dem östlichen Kriegsschauplatz sehen die verbündeten Truppen noch immer die Verfolgung des zurückweichenden russischen Heeres fort, so daß die ganzen Kampfe, die sich auch während der letzten Tage auf allen Fronten abgespielt haben, noch unter dem Charakter der Verfolgungskämpfe stehen. Es handelt sich bei ihnen noch immer um Angriffe gegen die feindlichen Nachhutten und Flankendekanzen, denen lediglich die Aufgabe des Zeitgewinnes zugeschlagen ist. Eine große Schlacht mit den russischen Hauptsträßen hat sich noch nirgends entwickelt, und auch die frivolen Ankündigungen in der russischen und ausländischen Presse, daß dies in der Gegend von Brest-Litowsk und hinter dem Bug stattfinden würde, hat sich bisher nicht bestätigt. Genaue Nachrichten darüber, woher die russischen Hauptkräfte zurückgegangen sind und wie sie sich augenblicklich befinden, liegen zur Zeit nicht vor. Das Ergebnis der letzten Tage läßt uns darin zusammenfassen, daß der Widerstand, den die Russen an verschiedenen Stellen mit ihren Verbündeten geleistet haben, überall erfolgreich zurückgeworfen wurde. Er hat wohl das Vorhaben der Verbündeten kurze Zeit aufzuhalten, aber nirgends ganzlich zu verhindern vermögt. Auf allen Fronten ist die Formarisch freigemachter weitergesetzt worden.

Auf der Nordfront haben die zur Heeresgruppe Hindenburg gehörenden Armeen Schlesien und Galizien zunächst nach der Eroberung der russischen Stellung auf dem Germont-Bogen den Vormarsch in östlicher Richtung fortgesetzt. Ihr rechter Flügel hat dabei eine Frontveränderung vorgenommen. Die von ihnen geschlossenen russischen Abstellungen sind nämlich nicht in direkt östlicher Richtung zurückgeworfen, sondern haben mehr eine südöstliche Richtung eingeschlagen, was hinter dem Kurzen Abschnitt wieder hinzugekommen ist. Es ist das ein rechter Nebenzug des Bug, der auf dem Petrosau zum kommenden Wetlande von Nordosten nach Süden fließt. Die hinter ihm schwebende russische Abteilung hatte also die Front nach Nordosten eingenommen und bildete die rechte Flankendekanze aller derjenigen russischen Truppen, die den Übergang über den Bug noch auszunehmen hatten, der auf seinem Rücken standen, mit der Absonderung, daß sie die Front nach Westen fortsetzte. Innen der rechte Flügel der Armeen Schlesien und Galizien sich zum Angriff gegen den Kurzen Abschnitt entwickelte, nahm er eine nach Südosten gerichtete Front ein. Der Angriff wurde erfolgreich durchgeführt. Am Sonnabend gelang es nach schwerem Kampfe, den Übergang über den Bug zu erzielen, und am nächsten Tage wurde der Erfolg auf der ganzen Front ausgenommen. Die Russen wurden überall zurückgeworfen, so daß die Deutschen den Formarisch nach Süden weiter fortsetzen konnten. Sie standen also nunmehr in strategischem Kontakt mit dem Verteidiger des Bug und hatten die russische rechte Flanke wieder einmal sämlich durchbrochen. Aufholen dieses Erfolgs haben die Russen ihre ländlichen Siedlungen zwischen dem Kurzen Abschnitt und Bug aufzugeben und den allgemeinen Rückzug angetreten. Dies hat sich auch sofort auf die weiter südlich befindliche Heresgruppe des Prinzen Leopold von Bayern übertragen.

Diese war vor ihrem in direkter östlicher Richtung entrichteten Formarisch über die Bahn Starow-Malkin — Zolotow — Tscheljukow vorgerungen, wobei sie verschiedene feindliche Stellungen erobert und zumindest Angriffsangriffe erfolgreich abwehrten hatte. Ihr linker nördlicher Flügel erreichte über Zolotow vorgehend den Bug; ihm in es am letzten Tage gelungen, unterwegs durch den von den Armeen Schlesien und Galizien ausgehenden Trud, den Bug bei Tscheljukow zu überqueren und auf dem Läufer fest zu stehen. Damit ist der wichtigste Russabschnitt auch in der Front durchbrochen. Dies in namentlich höchst beweisenswert, weil bei Beginn des russischen Rückzuges und bei der Aufgabe der Weißlinie in den ansländischen und auch in den russischen Provinzen die Russlinie und als ihre Fortsetzung die befestigte Niemenlinie als die zweite innere Verteidigungslinie des russischen Heeres bezeichnet wurde, hinter der die Neuordnung des zurückgegangenen Heeresteiles des Feindes stattfinden sollte. So jetzt der Bug in seinem Unterlauf überschritten ist und die Armeen Schlesien und Galizien in breiter Front bereit vorlänglich des Abschusses stehen, in es den Russen unmöglich, am Bugabschnitt weiter handzuhalten. Sie müssen ihren Rückzug weiter in das Innere des Landes fortsetzen. Die weiter südlich befindlichen Teile der Heresgruppe Prinz Leopold von Bayern sind ebenfalls bereits in östlicher Richtung vorgebrungen, haben den Ort Biala an der Eisenbahn Lukow-Brest-Litowsk bereits überquerten und stehen nunmehr nur noch 20 Kilometer von Brest-Litowsk entfernt. Bei Biala ist die unmittelbare russische Verbindung mit dem linken Flügel der Armeen Madaglen bereitgestellt, die sich von da aus in östlicher Richtung nach dem Bug hinziehen und sich von Süden her der Gegend Brest-Litowsk ebenfalls auf etwa 25 Kilometer schon geschnitten haben. Besonders wichti-

## Der Österreichisch-ungarische Lagebericht.

✓ Wien, 18. August. Amtlich wird verlautbart der 18. August mittags:

### Russischer Kriegsschauplatz:

Im Raum westlich des Bug nahm die Versorgung der Russen raschen Fortgang. Die im Zentrum der Verbündeten vorliegenden österreichisch-ungarischen Kräfte befreiten sich dem weitlich über Biala über die Altslawka weichenden Feind von an die Ferien. Die Divisionen des Erzherzogs Joseph Ferdinand genannten abends unter Kämpfen den Raum südlich und südwestlich von Biala, überbrückten in der Nacht die Rega und überstiegen sie heute früh. Russische Nachhutten wurden, wo sie sich stellten, angegriffen und geworfen. Die Truppen des Generals von Roesch drängten den Feind über die obere Altslawka zurück. In der Gegend von Biala und gegen Brest-Litowsk hin steht man zahlreiche ausnehmende Brände. Bei Biala im Tscheljukow, wo wir an mehreren Stellen auf dem östlichen Bugufer festen Fuß gesetzt haben, und in Olszajen ist die Lage unverändert.

### Italienischer Kriegsschauplatz:

An der Tiroler Front eröffnete gestern die feindliche schwere Artillerie nach längerer Pause wieder das Feuer gegen unsere Werke und zwar insbesondere

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

12.

13.

14.

15.

16.

17.

18.

19.

20.

21.

22.

23.

24.

25.

26.

27.

28.

29.

30.

31.

32.

33.

34.

35.

36.

37.

38.

39.

40.

41.

42.

43.

44.

45.

46.

47.

48.

49.

50.

51.

52.

53.

54.

55.

56.

57.

58.

59.

60.

61.

62.

63.

64.

65.

66.

67.

68.

69.

70.

71.

72.

73.

74.

75.

76.

77.

78.

79.

80.

81.

82.

83.

84.

85.

86.

87.

88.

89.

90.

91.

92.

93.

94.

95.

96.

97.

98.

99.

100.

101.

102.

103.

104.

105.

106.

107.

108.

109.

110.

111.

112.

113.

114.

115.

116.

117.

118.

119.

120.

121.

122.

123.

124.

125.

126.

127.

128.

129.

130.

131.

132.

133.

134.

135.

136.

137.

138.

139.

140.

141.

142.

143.

144.

145.

146.